

Precio de suscripcion.

Precio de los anuncios.

El Menorquin.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

¡NO MAS REYES!

(SEGUNDA ÉPOCA.)

¡VIVA LA REPÚBLICA!

Año I.

Mahon, viernes 24 de diciembre de 1869.

Núm. 122.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintet.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 4 mañana.

¿QUÉ CONVIENE Á MENORCA?

Al tremolar la bandera de la verdad y del honor, al inscribir en nuestro pabellon: «República federal», al sustentar altivos el credo de la democracia, sabíamos de antemano los compromisos que contraíamos, los deberes que se nos imponían.

Y no es ciertamente de nuestra obligación defender esta ó la otra parcialidad, rendir párias á determinadas clases de la poblacion, no, mil veces no. Nuestra ruta está trazada tiempo ha: dentro los principios del radicalismo filosófico, político, religioso y económico resolver los intereses de la localidad, inspirándonos en los sentimientos del mas puro patriotismo.

Si EL MENORQUIN se hubiera fundado con las miras bastardas de quemar incienso en aras del caciquismo, si debiera su existencia al patriotismo de castas sociales de suyo privilegiadas, si recibiera alhagos é inspiraciones de partidas y pandillages, entónces, — y solo entónces, — pudiera exigirsele con algun asomo de razon, que se declarara adalid de los intereses particulares.

Debiendo su existencia al aura popular, ni doblega la rodilla ante el poderoso, ni quema mirra en holocausto de falsas deidades. Los legitimos intereses de Menorca, de la Patria y de su partido, son el único norte de sus aspiraciones, la esclusiva derrota de su conducta.

Si los pícaros comprendieran las ventajas de la honradez, serian honrados por su propia utilidad; esto dijo Benjamin Franklin, y á nuestra vez, parodiando el apotegma de quien domoñó rayos y cetros, podemos decir: si los ignorantes é improvisados políticos conocieran sus verdaderos intereses, advertirian desde luego, que son armónicas y concomitantes las aspiraciones del individuo y de la colectividad. Hablamos en el terreno de la decencia; y en manera alguna queremos aludir al fétido lodazal del agiotage y de la inmoralidad.

Hechas estas salvedades, continuemos la materia.

Cierto que los buques cuarentenarios redituan pingües ganancias. Por esperiencia propia lo sabemos, toda vez que hemos dado dos reales por tres cebollas: suponed los bulbos iguales al monte Toro, si tal os place, y si no sois tan hiperbólicos, fingidos tales cual el área de viña de exiguas proporciones. Total, pingües ganancias: habeis dicho muy bien.

Pero son continuas estas ganancias?—No. Se distribuyen por un ámbito dilatado?

—Tampoco, porque el ramo de provisiones es un monopolio adquirido en remate público, y por cierto que el digno caballero que lo remató, lo tiene confiado á un dependiente, el cual á su vez delega sus atribuciones en uno, dos, tres ó mas sirvientes, segun las extraordinarias necesidades. Re-

sultan, pues, beneficiados en mas ó menos grados un remator, un dependiente y varios auxiliares.

Respecto á los celosos y galantes empleados en el Lazareto hay no poco que objetar. Los funcionarios en la fortaleza sanitaria de San Lorenzo pueden dividirse en dos categorías: permanentes y eventuales. Pertenecen á la primera clase, el Director, el segundo, el secretario, el intérprete y el capellan: notadlo bien, todos pertenecen á carreras literarias ó á ejercicios y profesiones de humanidades. Corresponden á la segunda clase doce guardas de primer turno, y cuarenta de segunda rotacion.

Ahora bien: quien no comprende que los perjuicios inferidos á los primeros han de ser por su naturaleza transitorios, pues que cultivan las letras? Y quien ignora que los guardas de sanidad cuentan con recursos propios? No hacia mas de un año que no nos visitaban pasajeros infestados? Por ventura se presentan todos los dias en el Pacifico derechos que reivindicar? Abundan tanto los generales débiles é hipocondriacos? Pues si los Parejas y los Dulces murieron ya, que ocupacion proporcionar á los cuarenta del segundo turno?

Resumiendo resulta, que la supresion del Lazareto ocasionaria á lo sumo por de pronto, — nota bene: por de pronto, — la cesantía de una veintena de individuos.

Pasemos á la fuerza que guarnece la plaza, y considerémosla, no hoy que esta desmembrada por consecuencia de la intencion carlista, la sublevacion republicana y los inusitados refuerzos que un dia sí, y otro tambien, se remiten á Cuba, consideremos la guarnicion de Mahon, decíamos, en su maximum de fuerzas: os satisfacen 3,500 plazas? Pues suponed 4,000.

Cuatro mil ciudadanos demandan gastos para su alimentacion; pero cuatro mil maquinas requieren algun ménos costo: balas ó garbanzos, habas ó metralla, y carbon de piedra ó negro pan de municion. No hablemos del equipo y de los materiales de guerra, porque estos á todos consta que vienen de fuera, y si alguno lo pusiese en duda, con las últimas Gacetas de Madrid le daríamos en rostro. Oh poder de la centralizacion! En la Capital, allí donde no hay industrias, allí donde la mano de obra es mas dispendiosa, allí mismo es donde se realizan las subastas! Miraos en vuestro espejo, señores unitarios.

Tambien es justo confesar que á las guarniciones deben las prensas tipográficas trabajos de no poca valia; pero esta esplicita confesion abogará en pro de nuestra imparcialidad: no defendemos nuestros intereses del momento, sustentamos, sí, las conveniencias del procomun.

Tenemos por resultado final que el Lazareto favorece una veintena de familias, y que el ejército por razon de vituallas, impresiones y gastos ocasionados por la oficialidad y sus familias, contribu-

ye igualmente á aumentar las comodidades y goce de un centenar de comerciantes y almacenistas. Empero, queremos ser generosos, mas que generosos: espléndidos. Contad por miriadas vuestros favorecidos, es poco: suponed al pueblo de Mahon, á la isla de Menorca, al archipiélago balear, mas aun: á España toda, á la Europa íntegra, al Mundo entero, suponedlo partícipe de vuestras inagotables liberalidades. Bien, y qué?

Habeis calculado los beneficios que nos proporcionaria la descentralizacion administrativa y la autonomía política? Habeis computado el inmensurable caudal que nos redituaria la libertad de comercio, si se estableciera en la Metrópoli? Habeis parado mientes en el inaudito acrecentamiento de poblacion que nos proporcionaria la abolicion del pacto simoníaco que existe entre la Iglesia y el Estado? Habeis soñado los pingües resultados que obtendríamos proclamando la República? Habeis concebido tan siquiera la enorme suma de riquezas que producirá la franquía de nuestro puerto? Y ya que nada de esto os haya llamado la atencion, por qué no os deteneis á considerar, que con solo la supresion de las quintas y las matrículas de mar habíamos de quedar indemnizados con exceso? Cuántos brazos robados á la agricultura no restituiriais á la produccion? Cuántos agentes robados á la industria fabril, manufacturera y comercial no restituiriais á la produccion y aumento de valores? Os habeis olvidado que las glebas nos han reducido á nuestra actual despoblacion y penuria? Ignorais que las inmigraciones á las Floridas, Carolinas y Argel vienen desangrándonos desde 1810? A qué atribuis las inmigraciones al continente americano y al litoral berberisco?

En vuestro furor reaccionario todo lo olvidais; pero á bien que aqui estamos para refrescar vuestra memoria. Demos un paseo por bajamar. Qué significan tantas ruinas?

—Almacenes derruidos, casas desamparadas. De cuándo data su existencia?—Remóntase á la época lejana de la franquía comercial. Cómolo y quereis sustituir ahora el seguro y natural desarrollo de la riqueza pública con la ficticia y transitoria vida de instituciones añejas? Esta si que es punible insensatez.

Ya presumimos vuestra contestacion: todo eso es pura utopia, ilusiones engañosas de una exaltada imaginacion, delirios de febril liberalismo. Aquí solo hay de verdad, daños positivos, tangibles y evidentes por de pronto; y mentidas promesas para lo porvenir.

Así decian tambien vuestros antepasados al declarar guerra cruel al invento de Juan Guttemberg: miseria por de pronto para los copistas, paleógrafos y quirografarios, destruccion inmediata del comercio de tintas y pergaminos á cambio de mentidas promesas para lo porvenir. El porvenir de ayer es el presente de hoy; y qué ha sucedido?

Qué solo *The Herald* de New-York y *The Times* de Londres tienen ocupados en escribir fajas y membretes doble número de personas, que cuantos se dedicaran ántes á trasladar códices y palimpsestos. Que solo las fábricas catalanas producen mas tintes y pergaminos en un día, que la antigüedad en un año. Que los cajistas de EL MENORQUIN gozan de mayores ovenciones y comodidades profesionales, que el mas encopetado quirografario de antaño.

Así decíais vosotros mismos cuando la célebre reforma postal de Inglaterra: disminuyendo los portes, forzosamente disminuirá la renta. Y que aconteció? Que la renta triplicó sus productos, que las demás naciones siguieron el ejemplo de los ingleses, y que los portes de cartas, periódicos y muestras mercantiles continúan descendiendo, y los recursos fiscales aumentando.

Igual sofisma sosteníais al inaugurarse el ferrocarril de Barcelona á Mataró y el de Madrid á Aranjuez: ¡pobre industria del acarreto, decíais con hipócrita ignorancia, infelices tragineros y cosarios, qué será de vosotros y de vuestras familias? Liberales, malditos liberales! siempre los mismos, males de presente, sueños para lo futuro. El futuro es ya presente; y qué acontece? Que en una sola zona existen mas carreteros y ordinarios, que cuantos en todo el trayecto se ocupaban ántes, que las comunicaciones se han multiplicado al infinito, y que el comercio ha prosperado con pasmosa celeridad.

Benditos adelantos del siglo, gloriosos principios de la democracia, el porvenir es vuestro; pero también lo será el presente.

CRONICA LOCAL.

Mahon 24 diciembre de 1869.

En atención á la festividad del día de mañana, salen hoy dos individuos por cada una de las comisiones correspondientes á los distritos de la «Asociación de Beneficencia domiciliaria», con el laudable objeto de implorar la caridad pública, á fin de poder dar un socorro extraordinario á los 245 pobres, que socorre actualmente dicha asociación.

Aplaudimos con toda sinceridad tan loable determinación, y cabemos la honra de escitar la caridad ardiente del pueblo mahonés, nunca sordo al ruego de la indigencia, jamás indolente cuando se trata del ejercicio de la verdadera religión.

«La Conciliación Liberal» continúa en su número del 17 de diciembre sus artículos sobre el Subgobierno de Menorca; pero cómo deja pendiente la cuestión para el número subsecuente, nos ha parecido oportuno aguardar la conclusión de su flamante panegérico. Esperamos, pues, el próximo correo, á fin de que no se nos tilde de precipitados.

Dícese que el discurso de Castelar no ha causado buena impresion en el palacio de las Tullerías. Intentemos dar á conocer las frases de efecto del ilustre orador: «Napoleon está sofistando la libertad y la democracia»; será esta? «La Milicia nacional (francesa) volvió á caer en la oscuridad cuando cayeron las libertades democráticas asesinadas con el mismo puñal que la república»; tal vez sea esta. O bien que, «Versailles está en manos de un advenedizo, de un plebeyo, de un

corso.» ¡Oh poder de las ideas! Los discursos de Castelar pronunciados en nuestra Asamblea, fueron prohibidos por el amo del Austria, Francisco José, y la prensa clandestina se burló de los temores del Soberano; la circulación fué doble. Está visto, la represión da contrarios resultados.

Aleluya! Albricias! Hosana al antifarsantes! Por fin LA MENTIRA es un hecho: su primer número aparecerá el gran día de las grandes supercherías, ó mas claro: el día de Navidad. Ojalá dure los treinta y tres años, que tuvo de vida el Sumo Embaucador de la humanidad! Ojalá logremos postrar de aguda miogenosis á tanto monomaniaco, á tanto fariseo, á tanto superticioso!—
LL. RR.

Existe en Mahon un pajarraco de muy mal agüero cuyo nombre ignoramos; pero que nos remitió ha tiempo donosas é ilegibles misivas bajo el pseudónimo de J. T. Ozmar unas veces, y garantidas con las iniciales J. S. otras. Como es muy posible que este señor Ocioso vuelva á importunarnos con sándidas amonestaciones catequísticas, cada ocasion que se juzgue retratado en LA MENTIRA, le vamos á dar á nuestra vez un consejo, que le proporcionará honra y provecho: Ciudadano neo ó neo-ciudadano, si pretende su merced acrecentar las rentas del Correo, continúe escribiendo á troche y moche en caracteres coptos ó sanscritos; mas si su único y esclusivo objeto es rescatar las ovejas descarriadas del redil, tiempo perdido: ya somos viejos para caberos. Conque, agur, y hasta el valle de Josafat.

Por qué no se ocupan Vds. del éxito de las funciones teatrales? Por qué no emitir sus juicios sobre la compañía, que actúa en nuestro coliseo? He aquí las preguntas que continuamente se nos dirijen por aquellos, que están acostumbrados á ver en el periodismo de provincias, el reflejo de todo lo que acontece en la localidad.

Cómo queréis que nos ocupemos de cosas que no vemos? Qué mas podemos hacer, que insertar gustosos cuantas comunicaciones se nos remiten, y abstenernos de toda manifestacion hostil? Exigir mas de nuestra parte es demasiado; exigir menos, no cuadra á nuestra imparcial mision.

Es costumbre establecida desde los primeros tiempos del periodismo, recibir localidades del teatro en cambio del coste de los anuncios, y del aura que proporciona la publicidad. Siempre hemos tenido dos lunetas á nuestra disposicion y entrada gratis en el Teatro principal, pero la actual empresa ha juzgado mas conveniente á sus intereses retirarnos la entrada y asiento, abonando el importe de los anuncios. Qué hemos de hacer? Meternos á consejeros de agenos intereses?

A las apreciaciones que del discurso de Castelar publicamos en nuestro periódico, debemos añadir las siguientes:

De Las Córtes:

«No vamos á juzgar bajo el punto de vista literario el discurso del orador querido del público y admirado por el mundo entero; ayer, como siempre que se anuncia que va á hablar Castelar, las tribunas del Congreso rebotaban de gente ansiosa de escuchar su brillante palabra; ayer, como siempre, no faltaba un diputado en su puesto; ¡poder admirable de la elocuencia de Castelar, mas fuerte que la voz del deber! Ayer, como siempre, en las puertas del palacio de las Córtes estacionaba multitud de personas que aguardaban en vano turno para entrar; como siempre el discurso del ora-

dor republicano será traducido á todos los idiomas cultos; ayer, como siempre, en fin, Castelar ha estado á la altura de su reputacion.

No nos fijaremos, sin embargo, en las bellezas de que su discurso está esmaltado; buscamos mas bien el sentido político que entraña, la intencion que revela, lo que es en sí el discurso en que á nombre de la minoria republicana ha desenvuelto Castelar su interpelacion sobre la política interior y exterior del ministerio de la regencia.»

Del *Diario Mercantil de Valencia*:

«Es necesario echar á un lado rivalidades personales, ó preocupaciones de partido en el país, el nombre de Castelar es hoy el mas popular, el mas brillante, el mas envidiado y el mas amado. ¿Consiste esto en solo las cualidades de ese extraordinario tributo? No; yo creo que no; consiste en que esas cualidades son el reflejo de las que constituyen el génio del país; consiste en que el Sr. Castelar representa mas fielmente que otro alguno el espíritu brillante, agigantado de nuestra raza; consiste, en fin, en que nuestro pueblo, al contemplar á ese jóven con sus ojos centellantes, su frente elevada y llena de poesia; su palabra fascinadora y escultural, y con su amor á la armonía, á lo ideal y á la belleza, parece como que se contempla á sí mismo; ó que vé en él reunidas las cualidades principales de nuestro génio nacional y nuestra raza.»

Dice *La Andalucía* en una correspondencia particular:

«Comenzó Castelar su arenga con la moderación conveniente. La primera parte fué una especie de acusacion fiscal lanzada contra las frentes de los ministros, acusándoles de haber faltado á los artículos mas importantes de la Constitucion. En esta parte, la misma sobriedad del orador, su calma, su reposado acento, su intencionada frialdad, daban mayor brio á los cargos que lanzaba sobre el banco azul: oscurecíase la frente de Prim; bullía Sagasta como si tuviera azogue; mordíase Ruiz Zorrilla el bigote; y en cuanto á los demócratas parecían de piedras: diríase que bajo el peso de aquellas censuras, los remordimientos los habian convertido en estatuas.»

La Asamblea no se movia, ni un rumor, ni el mas leve signo de protesta. Y era que Castelar, como tribuno, como hombre político, habia desaparecido, y solo quedaba la fría figura del acusador, del patriota, del hombre de ley y de justicia, que levantaba el velo que cubria los excesos gubernamentales de gabinete.»

Añade por último *La Bandera Roja*:

«El discurso que pronunció el gran orador republicano aumentaría su preclara fama, si esta pudiera ya tener aumento: fué el mejor discurso que ha pronunciado, por haber sido el último; porque, cuando se acaba de oírle, parece que nunca se ha podido oír otra frase mas correcta, otro estilo mas ingénuo, otras ideas mas elevadas, otra lógica mas severa, otro acento mas insinuante, otra verdad mas convincente, ni otra forma mas galana que las que compusieron, en pura y rica lengua castellana, la última peroracion de Castelar. Por eso decimos que su último discurso es siempre el mejor, y por eso le trascibimos con toda la estension que no es posible en el lugar correspondiente de nuestro periódico, para que sirva de recreo á nuestros lectores y de martirio para el Gobierno.»

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Gregorio presbitero.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita à Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.
 * La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

Variaciones.

X. ¿TU QUOQUE.....?

Puede tener ingenio un ingeniero y hasta tener razon en ocasiones; mas hablar de virtud en los Borbones casi es indicio de calibre huero.

Tú, Elduayen, te lanzastes el primero à dar por esa senda tropezones, y pese à tus tremendos manotones si alguno te aplaudió fué alabardero.

De tu discurso la intencion perdono; pero si atiendes un consejo sano, vuélvete à tus caminos y à tu abono; allí para ayudarte está mi mano; mientras pidas limosna para el trono yo solo te diré: *perdona, hermano!*

XI.

ARREPENTIMIENTOS.

No hay que dudar, nuestra culpa es mucha; arrojamos de España à la señora, y de esta rebelion que nos desdora cuentas nos pide ya la gente ducha.

Tras del himno de Riego, la Cachucha; tras del vaso de hiel, la cantimplora; no hay mas que ir à buscarla donde mora y volver à besarle la babucha.

Pasó de los agravios el momento, la nacional reparacion comienza, vuelvan las cosas à su antiguo asiento;

A Topete y à Prim, Marfori venza; nada de esto es servil, nada violento; pero, ¿a cuántos estamos de vergüenza?

M. DEL PALACIO.

SECCION DE COMUNICADOS.

Movidos por la aversion que nos causan las arbitrariedades, ponemos en su conocimiento, Sr. Director, à fin de que se sirva V. darle publicidad, insertándolas en el lugar correspondiente del periódico que V. tan dignamente dirige, las líneas subsiguientes, encaminadas à reprimir los abusos que de algun tiempo se suceden, sin que hayamos podido averiguar su origen.

Nos referimos à la correspondencia procedente de América, la que raras veces llega conforme se envía; unas faltas de documentos que nos mencionan, otras, llegan à nuestras manos algunas cartas abiertas; dando así pábulo à que se enteren de asuntos privados, y puramente de familia, los curiosos que fiados en la impunidad, cometen estos desacatos à la ley.

Cumplenos asegurar para los efectos consiguientes que estas faltas no provienen de los empleados de esta jurisdiccion, y si creemos que se fraguan en el continente ó en el lugar de la procedencia.

Desconocemos las bases donde tamaños absurdos se apoyan así como el derecho que asiste à esos que en detrimento de la moral y de los principios

proclamados en Setiembre, practican actos tan indecorosos como ilegítimos, rémora y oprobio de todo progreso, é indignos de toda nacion culta.

Reiterando mi peticion le queda altamente reconocido S. S. S. Q. B. S. M.

Aristides I.

ALCANCE.

El vapor-correo *Menorca* llegó à este puerto procedente de Barcelona y Alcudia à las 2½ de la tarde de ayer.

De los periódicos que hemos recibido copiamos lo siguiente:

Partes telegráficas.

Madrid 19.

No se sabe nada positivo respecto al duque de Génova. Corren rumores de que se niega à aceptar la corona.

Madrid 20.

La candidatura del Duque de Génova se ha paralizado. Los ministeriales niegan que se haya excusado Víctor Manuel.

Los señores Moret y Prendergast, Cuevas y otros individuos de la mayoría combatirán los presupuestos.

Ha habido manifestaciones republicanas en Andalucía.

En contra de lo que se esperaba, no se recibió ayer ningun telegrama de Florencia. Aumentan los rumores de que ha fracasado la candidatura del duque de Génova.

La *Gaceta* publica un decreto admitiendo la dimision que ha hecho don Victor Balaguer del cargo de director general de Estadística, y otro disponiendo que el 3 de enero próximo se verifiquen las elecciones de los ayuntamientos que fueron disueltos.

Lisboa 19.—El ministro de la guerra ha hecho dimision.

Madrid 21.

Los diputados republicanos han acordado publicar un manifiesto protestando contra la disolucion de los Ayuntamientos y manifestando que presentarán con este motivo un voto de censura à las Cortes. En dicho documento escitan à sus correligionarios à socorrer à los emigrados y à que promuevan meetings pacíficos.

Juzga la «Correspondencia» que el Duque de Génova rehusará la corona teniendo pocos votos de mayoría.

En una correspondencia de Bayona que publica la *Iberia* se desmiente que se haya suscitado un conflicto entre Francia y España à causa de la aprehension de armas carlistas verificada en la frontera por el Alcalde de Irun.

Hay escasez de noticias.

Ha estallado un motin republicano en Posadas, provincia de Sevilla, el cual ha sido reprimido, habiendo sido entregados à los tribunales los trastornadores.

Sigue la incertidumbre respecto à la candidatura del duque de Génova. Se esperan telegramas del señor Montemar.

Hay interrupciones en las líneas telegráficas.

Se espera aquí à D. Salustiano de Olózaga.

El señor Montemar ha llegado à Turin.

Han salido para Toledo los ministros.

Con motivo de ser hoy sus días, varios personajes han felicitado al duque de Genova.

El duque de la Victoria se halla gravemente enfermo.

El marqués del Duero se presenta como candidato para diputado à Cortes.

El señor Baeza ha sido nombrado intendente de Filipinas.

Han sido declarados periciales los empleados de Aduanas de las provincias de ultramar.

Mañana se reunirá la minoría republicana para promover los clubs y las manifestaciones.

El señor Moret ha presentado un voto particular à la comision de presupuestos pidiendo economías.

El señor Salaverría está mejor.

Se ha hecho una manifestacion republicana en Cádiz y se prepara otra en Malaga.

Desmientese la noticia de estar en tratos los isabelinos con los carlistas.

Paris 19.

El Sr. Paul ha sido espulsado del territorio à consecuencia del violento discurso que ha pronunciado contra Napoleon. Rochefort interpelará al gobierno particularmente.

Continúa la crisis.

El Sr. Suñer ha llegado à Florencia.

Paris 20.

Los periódicos ministeriales consideran probable la reduccion del ejército.

Los republicanos españoles han recibido orden de salir de Francia en el término de 36 horas. M. Rochefort ha interpelado al gobierno en la Cámara sobre la espulsion de los refugiados españoles, que eran diputados à Cortes, y ha manifestado su extrañeza por esta conducta despues de la acogida hecha à doña Isabel de Borbon, atribuyéndolo à que se tiene miedo à los principios republicanos.

M. de Forcade ha contestado que no es próximo el advenimiento de la república, y ha añadido que si los republicanos de Francia pasaran de las palabras à los hechos, el gobierno defendería el orden à todo trance.

Paris 21.

Turin.—Ha llegado el rey Victor Manuel, habiendo sido recibido por las autoridades y mereciendo una entusiasta acogida.

Florencia.—La Cámara ha aplazado sus sesiones hasta 1.º de febrero.

Munich (Baviera).—Se ha constituido definitivamente el gabinete.

Ha habido en la Bolsa una baja debida al rumor de haberse decidido el *statu quo*.

Escriben de Roma que ha causado allí una desagradable sorpresa al ver que únicamente han acudido 15.000 extranjeros.

El periódico de M. Rochefort la *Marsellesa* hace una tirada de cien mil ejemplares.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres del 21 de diciembre.

Madrid.—3 por 100, 23-50, 60, 45 y 50.—Diferido, 23-40 30 y 40.—Obligaciones del Estado por subvenciones de ferro-carriles, 44-50 y 40.

Paris.—3 por 100 francés, 72-40.—4 1/2 por 100 id. 103.—Fondos españoles: Diferido, 27 1/2.

Londres.—Consolidados, 92 1/8 à 1/4.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

RETRATO Y BIOGRAFIA

ROQUE BÁRCIA

Véndese en esta imprenta á Cuatro Rs. ejemplar.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

PERIÓDICO

EXCLUSIVO PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas más recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones más detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE 2000 á 2500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—24 grandes patronos para cortes de vestido tamaño natural.—Varias tapicerías en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó más sobre acero, iluminados.—1200 ó más columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

REGALO. Las señoras que se abonen á la edicion de lujo por 1 año, reciben gratis el Gran Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado que la Empresa publica anualmente con este objeto, y el cual consta de un tomo en 4.º mayor de mas de 200 páginas.

Para más detalles se da el prospecto gratis. Se suscripciones en esta imprenta.—S.

NOTA. Los señores abonados á La Moda Elegante cuya suscripcion termina en el presente mes y deseen renovarla por medio de esta imprenta, pueden pasar nota y con su aviso serán atendidos puntualmente.

ELEMENTOS

GRAMÁTICA CASTELLANA,

arreglados en lo posible á los principios de la Gramática general, por D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 5 Rs. vn. el ejemplar encuadernado al carton.

CATÁLOGO RAZONADO

DE LAS

PLANTAS VASCULARES

DE MENORCA,

por D. Juan J. Rodriguez y Femenias.

Véndese en esta imprenta al precio de 6 reales vn. y en Barcelona, librería estrangera de Joaquin Verdager, Rambla, 5, frente al Liceo.

En la Casa fonda, calle Adnover n.º 23, encontrarán vino blanco priorato á 2 rs. botella y 12 cuarter; id. tinto á 9 rs. cuarter. También encontrarán en la misma casa mistela de superior calidad á 3 rs. botella y 16 rs. cuarter. 3

CONFITERÍA

DE ANDREU

calle de San Roque, n.º 9.

Para las Pascuas de Navidad dicho establecimiento ofrece al público en cuanto á

dulces y turriones

la prodigiosa variedad de costumbre: Precios módicos y gran abundancia para escojer.

TURRIONES.

De Alicante y de Gijona.

» Mazapan y de Yema.

» Guirlache y de Canela.

» La Vieja y de frutas, etc., etc.

Tambien lo hay en latas para la esportacion.

PRECIOS: Pastas á PESETA la libra.
Turriones á 4, 5 y 6 Reales id.

ULTIMA OPORTUNIDAD

PARA COMPRAR RON.

En la calle del Comercio n.º 1 se vende con alguna rebaja, por tener que embarcarse para Barcelona, la última partida que queda admitiéndose proposiciones en el término de 15 dias.

En el Establecimiento de Francisco Prats, calle de la Arravaca n.º 25, hallarán una gran variedad de lo siguiente:

LICORES SUPERIORES.	VINOS GENEROSOS.
Rom.	Madera.
Coñac.	Jerez.
Absinte.	Vermut.
Ginebra.	Málaga.
Marrasquino.	Burdeos.
Curazao de Holanda.	Pajarete superior.
Y otros diferentes.	Rancio Dulce y Seco.
	Y otros varios.

Cerveza Alemana superior y la legitima agua de Vichy.

CONFITERIA LA ESTRELLA DE ORO

calle del Castillo, 72.

En dicha confiteria se han elaborado para las fiestas

tas gran variedad de dulces, frutas, pastillas y figuras de fondon, como igualmente los turriones siguientes:

Alicante 1.º, 2.º y 3.º clase.

Mazapan.

Gijona.

Nieve.

Cuatro naciones.

Fruta.

Guirlache.

Mejicano.

Chino, en caja.

Yema.

Vieja, etc., etc.

Además un variado surtido de cajas y cestitas, propiamente para regalos, grajeas de toda clase, sin dejar de hallarse una infinidad de licores.

Todo á precios sumamente barato.

PAPEL PERSA DE PAJA DE ARROZ

PARA CIGARRILLOS.

V. H. París. -- Barcelona: Asalto, 12.

MARCA - PORTADA DE LOS LIBRILLOS TAMANO REGULAR.

MEDALLA EXPOSICION UNIVERSAL 1887. -- Única congetida á los expositores de papel de fumar del vecino imperio.

MEDALLA PLATA EXPOSICION ZARAGOZA 1808.

La difeccion de este depósito exclusivo, que dice Barcelona, Asalto, 12, tendrá, figura en unas embotijas en el ribete superior y en otras en el inferior.

Se publico este diseño para que fijándose en él los consumidores y no expusiese así á que los vendan por papel legítimo "papeles falsificados, quede á salvo el crédito, preferente de que goza el Papel Persa de paja de arroz de la fábrica que lo elabora con privilegio esclusivo y no pagu dique este márgen los papeles greseros de libras animales mezclados con fibras vegetales, y de textiles malos combinados con productos químicos peligrosos que se han usado en un sin número de escandalosas falsificaciones.

Se publico este diseño para que fijándose en él los consumidores y no expusiese así á que los vendan por papel legítimo "papeles falsificados, quede á salvo el crédito, preferente de que goza el Papel Persa de paja de arroz de la fábrica que lo elabora con privilegio esclusivo y no pagu dique este márgen los papeles greseros de libras animales mezclados con fibras vegetales, y de textiles malos combinados con productos químicos peligrosos que se han usado en un sin número de escandalosas falsificaciones.



NOTA. Todos los librillos llevan en letras de vértice este sello: José Antonio Patxot, Barcelona, Asalto, 12. Sucursal en Mahon Francisco Timoné, estanco; calle del Castillo.

TEATRO.

Queda abierto el café del mismo hasta la conclusion de la temporada, y los precios serán lo mas económico posible.

MAHON.—Tip. de Fábregues, hermanos, calle del Norte.